
陈民宪

“宁波的文化底色到底有多厚重，这次考古发现，提供
了太多的佐证。”陈民宪自2020年井头山遗址被公布后，
一直持续关注着考古进展，他认为此次考古发现，将整个
宁波地区的文明史从长度和广度两个层面，向前推进了
1000余年。

“中国海洋文明的历史地位就此确立了，而宁波就是该
文化的典型代表。”陈民宪说，此次考古发现用百余件珍贵文
物，擦亮了宁波的文化底色。

宁波市人民政府咨询委委员、资深文旅专家

宁波厚重的文化底色更加亮眼了

2021年4月14日 星期三 责编/高凯 叶飞 审读/刘云祥 美编/吴玉涵

AA0303

专家学者热议井头山遗址入选“十大”

宁波厚重的文化底色更加亮眼了
“井头山遗址，奠定了宁波的文化底色”“这里可以打造出具有世

界影响力的国家遗址公园”……4 月 13 日，余姚井头山遗址入选
2020年度全国十大考古新发现，引发社会各界广泛关注，他们中有社
会学者，有文旅专家，也有本土文化研究者，井头山遗址入选“十大”，
对宁波究竟意味了什么？记者采访了多位专家、学者。

放羊“老大哥”王维尧：

心情很激动！

●亲历者说

黄江伟

“今年我还去过井头山考古遗址现场，出土的实物太精
美了！”黄江伟说，宁波是历史文化名城，此次井头山遗址入
选“十大”，是国内考古最权威领域对宁波史前文化的高度
认可，这对宁波城市文化地位的提升将带来非常重要的叠
加作用。

黄江伟表示，此次井头山遗址入选“十大”，也给宁波
提出了一个命题，接下来，井头山文化如何与市场与文旅
结合，需要各个领域的专家学者展开一次大讨论。

甬上名人文化研究院执行院长

如何将井头山文化与市场与文旅结合

俞丹桦

“我们的文明史远不止5000年，目前可以追溯到8000年
前，这也更进一步完整了我们国家沿海地区发展的历史脉络
与基础。”俞丹桦说，今后可以邀请国内外顶尖专家共同参与
井头山遗址的保护和开发，“无论是观光旅游还是考古发掘，
这里一切条件都具备了。”

他认为，井头山遗址的保护开发与利用，也将进一步提升
宁波在全国、东亚，乃至世界的地位。“宁波的故事，可以以此
为载体，值得所有人期待。”

中国国际贸易学会副会长

宁波的故事，值得所有人期待

朱友君

“这些重大考古成果，不仅让海内外华人同胞感受到了中
华历史的悠久厚重，更为宁波增添了‘加快建设现代化滨海大
都市’的文化自豪感和凝聚力。”作为城市文化研究学者，朱友
君说，要趁此机遇，深度挖掘井头山遗址的学术价值和时代意
义。

未来可以考虑将河姆渡、田螺山、井头山等连片建设成为
具有世界影响力的国家遗址公园，甚至可以进一步向联合国
教科文组织申请列入“世界文化遗产”，在此节点，可以积极发
掘井头山遗址的文旅融合和高效传播效应，将井头山率先打
造为中国首个“智慧遗址”，扩展“全城历史大IP”，形成宁波特
有的“遗址圈”。 记者 施代伟

宁波市滨海城市文化研究院副院长

建设具有世界影响力的国家遗址公园

王维新在井头山遗址开始发掘之后主动“报
名”，来考古队帮工。

井头山遗址入选“十大”消息传来，记者拨通
了2013年发现井头山遗址的“老大哥”王维尧的
电话。

王维尧的形象这两天在北京“露了个小
脸”。考古领队孙国平在终评报告中特地把他的
形象放到了PPT里，并且不惜利用有限的时长，
插播了一句：“这位大哥，这两天正准备平生第一
次来到北京旅游……”

这句话被有心人听了去，写到全国十大考古
新发现新闻报道的“侧记”中，得到广泛转发。

“我是4月13日晚上，从宁波飞北京。”昨日
傍晚，王维尧通过电话告诉记者，行程中，他准备
去故宫、八达岭，包括天津在内，玩上个四五天。

从某种意义上说，没有孙国平的辛勤付出，
就没有井头山遗址今天的荣誉；可若没有王维
尧，也没有井头山遗址现在的惊世发现。

王维尧是余姚市三七市镇一个普普通通的村
民，可能是因为生于斯长于斯的关系，虽然对河姆
渡文化不太懂，但一直很感兴趣，经常往遗址那
跑。他知道，那些都是“很重要”“很珍贵”的东西。

2013年10月，他和堂哥王维新一起在井头
山遗址原厂区放羊时，偶然见到贝壳和动物碎
骨，王维新不觉得如何，可王维尧很“敏感”——

“这跟田螺山正在挖的东西不是一样的么？”
当年，孙国平领衔的田螺山考古队已经在当

地工作了近十年，史前考古这个概念模模糊糊地
印在了当地每一个普通百姓的心里。

王维尧做主，拖着王维新，骑上电瓶车就往
田螺山赶，“一定要把这些骨头给专家看一下！”

再后来，就有了井头山。2019年9月，井头
山遗址开始发掘。当时，王维新已因心脏疾病去
世，王维尧和王维新的遗孀袁阿五成为了发掘井
头山遗址的打工人。每天准时到岗，和几十个村
民一起，帮考古队挖淤泥，做简单的淘洗工作。

2020年夏天，井头山遗址基坑发掘结束，而
田螺山隔壁施岙古稻田遗址的发掘工作开始了，
王维尧从井头山“转场”施岙，无缝衔接。

三七市镇一带，很多村民都是这样，经历过
田螺山、井头山、施岙。对他们来说，考古和种地
一样，都是跟泥土打交道，面朝黄土背朝天。同
时，心里装着一片灿烂的星空。

听到井头山遗址入选“十大”的消息，王维尧
说：“心情很激动！毕竟是自己亲身经历过的呀！”

至于袁阿五，她在井头山遗址工作的时间更
久，一直到2021年的1月，还在帮忙做最后出土
遗物的分拣——“就是分类”。这位65岁的老阿
姨在电话里清晰地说，“就是把贝壳、骨头、植物、
鱼牙齿都分开”。

袁阿五对井头山出土了哪些文物门清：“我还
听说井头山二期马上要开始了，我希望能继续去

‘上班’！”这位乐观的老太太用最朴素的话语表达
了她对考古事业的质朴心情。 记者 顾嘉懿


